



ACTA SESIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO ASOCIACIÓN CHILENA DE MUNICIPALIDADES

29 de octubre de 2024

En la ciudad y comuna de Santiago, Región Metropolitana, siendo las 12:50 horas del día martes 29 de octubre del año 2024, de manera mixta presencial y telemática a través de la plataforma Zoom, se abre la Sesión ordinaria de Directorio de la Asociación Chilena de Municipalidades, convocada para el día de hoy, en el salón de reuniones de la Asociación Chilena de Municipalidades, ubicada en calle Amanda Labarca N°124, Comuna de Santiago.

Asistencia presencial:

- 1) doña Carolina Leitao Álvarez-Salamanca, Presidenta,
- 2) doña Karina Delfino, Vicepresidenta,
- 3) don Carlos Álvarez Esteban, Tesorero,
- 4) don Carlos Cuadrado Prats, Segundo Vicepresidente.
- 5) don Álvaro Ortiz, Vicepresidente, y

Asistencia telemática:

- 6) Don Jorge Calderón, Vicepresidente
- 7) Don Henry Campos Coa, primer vicepresidente
- 8) Doña Carla Amtmann, Vicepresidente.
- 9) Doña Daniela Peñaloza, vicepresidenta,
- 10) Doña Jéssica Mualim

Equipo técnico asistente: Secretario Ejecutivo, don Andrés Santander Ortega; Subsecretario Ejecutivo, don René Jofré Delgado; y Director de Control, don Juan Esteban Millalonco. Asiste además, como parte del equipo de la presidenta, el Sr. José Ruiz Yáñez.

El Director de Control certifica que, conforme a lo dispuesto en el artículo 15 letra f inciso 2º del Estatuto, existe quórum para sesionar (10 directores).

TABLA:

1. Elección de la Presidencia interina.



PRESIDENTA Carolina Leitao explica que hay en el actual Directorio algunos alcaldes que no fueron a la reelección, y otros que habiendo ido no resultaron reelectos. En ambos casos, sus períodos terminarán el día 06 de diciembre de este año. Además, indica que existe la posibilidad de que algunos miembros del Directorio renuncien a sus cargos de alcaldes y subsecuentemente a su condición de miembros del Directorio de la AChM, para presentarse como candidatos a parlamentarios el año 2025, teniendo como plazo máximo para ello el día 15 de noviembre del presente año.

Eso significa, continúa, que como Directorio se deben tomar decisiones acerca de cómo seguir, ya que 10 de los 13 directores actuales no continuarán en sus cargos, por lo que procede renovar el Directorio en el momento en que se produzca la vacancia.

Por eso mismo, da la bienvenida a alcalde Jorge Calderón de la municipalidad de Cochrane, que ingresó en el cupo del partido radical, en reemplazo del alcalde Roberto Jacob, y a la alcaldesa Javiera Reyes, de la municipalidad de Lo Espejo, que ingresó al Directorio en el cupo del partido comunista, en reemplazo del ex alcalde Daniel Jadue. La Presidenta hace presente que ya fueron recibidas por parte del Director de Control AChM las cartas que enviaron ambos partidos para reemplazar a los alcaldes salientes.

Informa a continuación que ella renunciará el día 15 de noviembre de este año para ser candidata a parlamentaria, por lo que propone al Directorio elegir a la persona que presidirá la Asociación en el período interino, desde el 15 de noviembre y hasta el 6 de diciembre, y a partir del próximo período alcaldicio hasta la próxima Asamblea General, cuya fecha se debe fijar también el día de hoy. Propone al Directorio como su reemplazo a la Vicepresidenta Karina Delfino, alcaldesa de la comuna de Quinta Normal, que ya es miembro del Directorio, y además fue reelecta en su cargo de alcaldesa. La propuesta es que la alcaldesa Delfino la suceda en el cargo de Presidenta desde el momento de su renuncia y hasta la próxima Asamblea General.

ALCALDESA PEÑALOZA pregunta por qué propone a la alcaldesa Delfino, para entender cuál fue el razonamiento de la Presidenta para proponer como transitoria a la alcaldesa Delfino.

PRESIDENTA: Señala que porque este Directorio fue sujeto a una elección y no por acuerdo, y la elección se produjo en torno a las fuerzas políticas que hoy están gobernando la Asociación, y la representación que esta tiene, y por lo tanto, dentro de las personas que se quedan en el Directorio y que además pertenecen a la misma fuerza política mayoritaria que fue la que constituyó el Directorio en esta oportunidad, que serían en este caso Karina Delfino por el Partido Socialista, Carla Amtmann por el Frente Amplio y Javiera Reyes por el Partido Comunista, ella como Presidenta le ha pedido a la alcaldesa Delfino, que cree que es la mejor opción porque está en



Santiago, y con quien además han trabajado en este Directorio por razones además de cercanía territorial, bastante tiempo en temas de la Asociación, cuando así se ha requerido. Agrega además que hay una cosa simbólica al ser una mujer la que termine el período, ya que en el presente período por primera vez la AChM fue presidida por una mujer.

Alcalde HENRY CAMPOS: Señala que más allá del justo derecho que pueden tener las fuerzas políticas en orden a definir un Presidente interino hasta la próxima Asamblea, al hacerlo en esta fecha serían los que están en ejercicio al día de hoy los que estarían definiendo el interinato, y opina que esta votación se pudo haber pospuesto para el momento en que se generen efectivamente y se resuelvan las vacantes. Debería ser el Directorio interino el que tome la decisión de los cargos en el Directorio y que hoy solo debiese haberse nombrado a los reemplazantes.

PRESIDENTA: Señala que en las reuniones previas se conversaron las distintas alternativas y se acordó hacerlo de esta manera, pero además esto tiene un sentido práctico, ya que este fue el Directorio que la eligió a ella como Presidenta por la gran mayoría, y por lo tanto, es lo lógico que sea este mismo Directorio el que tome este acuerdo, lo cual no obsta a que, una vez constituido el nuevo Directorio, pueda tomar nuevos acuerdos al respecto.

ALCALDE CARLOS ALVAREZ: Señala que hay un tema práctico, ya que varios de los que están presentes hoy no continuarán como alcaldes próximamente, y la idea es evitar que se produzca un vacío de poder.

SECRETARIO EJECUTIVO: Señala, en relación con lo mencionado por el alcalde Henry Campos, que la idea es mantener exactamente el acuerdo de conformación del Directorio hasta marzo, en que se elige un nuevo Directorio un nuevo período. Entonces, por ejemplo, quien reemplace al actual Primer Vicepresidente, (alcalde Henry Campos), ingresará también en calidad de Primer Vicepresidente, y así sucesivamente. La idea es mantener la misma estructura que se ha tenido. Básicamente la visión de este Directorio y de los funcionarios de la AChM es hacer todo el esfuerzo para mantener lo que existe y solo abocarse ahora a organizar una gran asamblea en marzo.

ALCALDE HENRY CAMPOS: Señala que si aquí acordamos que se mantiene esa lógica y no se romperá el acuerdo político por el nuevo interinato, cree que hay que dar lugar a la continuidad y hacer el trabajo correspondiente.

JÉSSICA MUALIM: Consulta quién tenía la segunda mayoría de votos en la elección de la Asamblea en que se eligió el actual Directorio.

Se le informa que la segunda mayoría fue el alcalde Carlos Cuadrado y la tercera el alcalde Carlos Álvarez.



Luego la alcaldesa Mualim reflexiona que hay una serie de responsabilidades que debe asumir quien detente la presidencia interina, y menciona algunas de ellas, solicitando que se entregue una cuenta presupuestaria de la gestión.

PRESIDENTA: Señala que el día 08 de noviembre, en el marco del Comité Ejecutivo Nacional, se entregará una cuenta presupuestaria, por ser el cierre de este Directorio y ahí se presentará al nuevo Directorio. Señala que ese día habrá reunión de Directorio, luego de Comité Ejecutivo Nacional, y se cierra con una asamblea a la que se invitará a la mayor parte de alcaldes posibles, especialmente de la Región Metropolitana, ya que ahí se hará el cambio de Directorio.

La Presidenta propone que se vote la propuesta respecto de la sucesión en el cargo de Presidenta, una vez que se produzca la vacancia de su cargo, por parte de la alcaldesa Karina Delfino.

Se aprueba por unanimidad

ALCALDESA KARINA DELFINO: Agradece la confianza de la Presidenta Carolina Leitaó, aun cuando se trata de un período breve, y señala que se siente muy honrada, y que pondrá todo su esfuerzo para el cierre de esta gestión y sacar adelante la próxima Asamblea General.

2. Presentación de los subrogantes del Directorio.

PRESIDENTA señala que a continuación es necesario indicar los nombres de los alcaldes que reemplazarán a los que dejarán sus cargos, y que de acuerdo a lo acordado previamente, cada alcalde del Directorio debía coordinar con sus respectivos partidos políticos los reemplazantes. Entonces, irá preguntando de a uno para saber los nombres de los reemplazantes, en aquellos casos en que ya sepan de quien se trata.

1.- El Alcalde Carlos Cuadrado (Segundo Vicepresidente) señala que será reemplazado por el alcalde de Lo Prado, don Maximiliano Ríos, quien en consecuencia pasará a ocupar el cargo de segundo Vicepresidente.

2.- El alcalde Álvaro Ortiz señala que será reemplazado por el alcalde Pablo Urrutia de la municipalidad de Quilaco.

El alcalde Henry Campos señala que el Secretario General de la UDI envió una carta con esta fecha, donde aparecen los tres nombres designados para los reemplazos de los tres cupos UDI del Directorio, según lo siguiente:

3.- El alcalde Henry Campos será reemplazado por la alcaldesa de Colina, doña Isabel Valenzuela, quien en consecuencia pasará a ocupar el cargo de Primera Vicepresidenta.



4.- El alcalde Rodolfo Carter será reemplazado por el alcalde de Isla de Maipo, don Juan Pablo Olave.

5.- La alcaldesa Daniela Peñaloza será reemplazada por el alcalde de Los Andes, don Manuel Rivera.

6.- El alcalde Jorge Calderón será reemplazado por el alcalde de San José de Maipo, don Roberto Pérez.

7.- El alcalde Carlos Álvarez señala que enviarán próximamente el nombre de su reemplazante.

8.- La alcaldesa Carolina Leitao señala que será reemplazada por la alcaldesa de La Pintana, Sra. Claudia Pizarro.

9.- El alcalde Jorge Sharp será reemplazado por el alcalde de la comuna de Renca. Esto es informado por la alcaldesa Karina Delfino, que habló con el alcalde Sharp. La Presidenta solicita que al igual que en los demás casos, esto sea ratificado a través de una carta.

Los miembros del Directorio que continúan en sus cargos, y por lo tanto no nombran reemplazantes son los siguientes: Jéssica Mualim, Karina Delfino, Carla Amtmann, y Javiera Reyes. El alcalde Jorge Calderón tampoco nombra reemplazante, sin perjuicio de que su partido lo hará próximamente al no haber resultado reelecto.

3. Acuerdo de la fecha de la Asamblea ordinaria de alcaldes/as 2025

La presidenta da la palabra al Secretario Ejecutivo para exponer este punto.

SECRETARIO EJECUTIVO señala que la Asamblea debe ser en marzo necesariamente, ya que en algún momento se pensó hacerla antes, pero los trabajadores con más experiencia en la institución, incluido el encargado de eventos, le indicaron que la mejor opción para tener una buena convocatoria es el mes de marzo. La propuesta es hacer la Asamblea durante los días 26, 27 y 28 de marzo de 2025, en la ciudad de Viña del Mar.

Se aprueba por unanimidad.

4 Varios.

PRESIDENTA informa que el día 08 de noviembre habrá reunión de Directorio a las 10:00 a.m., a las 11:00 habrá reunión de Comité Ejecutivo Nacional, y a las 12:00 será la reunión ampliada con los alcaldes que asistan. En esta instancia se presentará al Directorio Interino, se hará la cuenta de gestión y tema presupuestario y se finalizará con un almuerzo de bienvenida y despedida para los salientes.



El alcalde Henry Campos se excusa de asistir por compromisos personales.

Alcaldesa Mualim consulta si, al no asistir el alcalde Henry Campos, podrá asistir Isabel Valenzuela en su reemplazo.

La Presidenta le señala que justamente el acuerdo es que los reemplazantes deben asistir ese día ya que se presentará el Directorio Interino.

Alcaldesa Mualim consulta por el estado de las asistencias técnicas, pidiendo un informe escrito de cada proyecto. Secretario Ejecutivo señala que se entregará junto con la cuenta del día 08 de noviembre.

No habiendo más puntos que tratar, la Presidenta agradece la participación de todos los Directores, y siendo las 13:25 horas, se pone término a la sesión.

El profesional que suscribe, en su calidad de Ministro de Fe de las actuaciones de la AChM, certifica que la presente es una versión resumida de los temas tratados e íntegra de los acuerdos adoptados en el Directorio de la Asociación Chilena de Municipalidades de fecha 29 de octubre de 2024.

Juan Esteban Millalonco Díaz
Director de Control Interno
Asociación Chilena Municipalidades